

GONZÁLEZ ECHEVERRÍA, MANUEL

Nació en La Habana (ciudad actual del mismo nombre, perteneciente a la provincia Ciudad de la Habana), Cuba, el 23 de abril de 1833, y falleció en la propia ciudad, el 26 de marzo de 1898.

Médico. Especializado en los estudios de Epilepsia, sobresalió en el campo de las investigaciones de las enfermedades mentales y nerviosas. De padre venezolano y madre cubana, cursó los primeros estudios en La Habana, en el Colegio "El Salvador", de José de la Luz y Caballero. La enseñanza superior la realizó en Europa. Matriculó la carrera de Medicina en Francia. Fue discípulo del Doctor Trousseau, en la disciplina de Clínica Médica, y del Doctor Robin, en la especialidad de Anatomía Patológica, quien además de su mentor en la materia, fue su amigo personal; para él dibujó, en su época de estudiante, muchas de las láminas que aparecen en los trabajos de Histología que dicho profesor publicó.

Se relacionó con el sistema médico inglés, al visitar las clínicas y los hospitales londinenses, durante su etapa de vacaciones. Conoció al Dr. Hack Tüke, un alienista de renombre, entablando con él una amistad que le duró toda la vida. Se Doctoró en Francia, en 1860, con la tesis: *Sobre la naturaleza patológica de la afección tubérculo de las vértebras*, para la cual dibujó una colección de láminas donde incluyó gran variedad de detalles anátomo-patológicos. Concluidos sus estudios, fijó residencia en Londres, donde por espacio de tres años ejerció la Medicina. Laboró como Médico en el Hospital para dementes de Beldlen, plaza que le gestionó su amigo y colega Tüke.

A mediado de aquella década se trasladó con su esposa, la habanera Leocadia H. Brazza, a los Estados Unidos, donde fue nombrado, por las autoridades médicas de Nueva York, Director del asilo para dementes y epilépticos de aquella ciudad. En la universidad de dicho Estado ejerció como Profesor, la Cátedra de enfermedades mentales y nerviosas. Su estancia en los Estados Unidos se prolongó por espacio de 16 años, período durante el cual desarrolló un acucioso trabajo de compilación estadística, y de rigurosas observaciones científicas, a partir de su práctica al frente del mencionado asilo, el cual tuvo como resultado la publicación, en

1870, del libro *On Epilepsy*, obra monumental que consagró su nombre dentro de los estudios de la especialidad.

En 1878 representó a los Estados Unidos en el Congreso Médico Internacional de Enfermedades Mentales, celebrado en París, del cual fue uno de sus Vicepresidentes y en el que presentó las investigaciones y consideraciones clínicas que había desarrollado en el campo de la Epilepsia. Durante el propio año publicó en Francia dos opúsculos: *Epilepsia nocturna* y *Trepanación en la Epilepsia*; en este último refirió los casos de cirugía atendidos quirúrgicamente por él, en circunstancias particulares de Epilepsia traumática. De Francia viajó a Roma para prestar sus servicios médicos en el cónclave que eligió al camarlengo Joaquín Pecci, como nuevo Papa de la Iglesia Católica bajo el nombre de León XIII, suceso ocurrido en 1878; permaneció en el Vaticano por espacio de tres años.

A principios de la década de 1880 se estableció nuevamente en Inglaterra. Editó varios artículos en Londres sobre la incidencia de la sífilis y el alcoholismo en la Epilepsia, entre ellos, el único de sus trabajos que fue traducido al español, e insertado en la publicación habanera *Revista Cubana* bajo el título de: *Matrimonio y herencia de los epilépticos*, en 1886. Visitó muchas ciudades europeas, centroamericanas y estadounidenses. En uno de sus viajes por territorio de los Estados Unidos sufrió una hemorragia cerebral que lo dejó paralítico, y en ese estado regresó con su familia a La Habana, donde falleció como consecuencia de un segundo ataque de dicha afección.

Fue elegido Miembro Corresponsal de la Real Academia de Ciencias Médicas, Físicas y Naturales de La Habana, durante su estancia en Nueva York, el 11 de diciembre de 1864.

BIBLIOGRAFIA ACTIVA:

Sur la nature affections dites tuberculeuses des vertebres avec planches (Theses). s/e, París, 1860

“Sobre las simpatías entre las afecciones del ovario y de las de la faringe. New York, abril 4, 1865”. En: *Anales de la Real Academia de Ciencias Médicas, Físicas y Naturales de La Habana*. T. 2. La Habana, 1865, pp. 75-87

On Epilepsy, anatomico-pathological and clinical notes with plates. s/e, New York, 1870

“La locura epiléptica (en su relación con los Tribunales de Justicia)”. En: *Anales de la Real Academia de Ciencias Médicas, Físicas y Naturales de La Habana*. T. 10. La Habana, 1874, pp. 366-367 y 385

“Lipoma del vientre (tomado por un quiste del ovario)”. En: *Ibíd.* T. 10. La Habana, 1874, pp. 405-406

“La locura epiléptica bajo el punto de vista médico-legal”. En: *Ibíd.* T. 11. La Habana, 1875, pp. 381-389, 441-449, 445-484, 509-517 y 555-566

On Nocturnal Epilepsy and its Relations to Somnambulism. s/e, Londres, 1879.

BIBLIOGRAFIA PASIVA:

Sousa, Benigno. “Manuel González Echeverría”. En: Ateneo de La Habana. *Figuras Cubanas de la Investigación Científica*. Imprenta UCAR García y Cía., La Habana, 1942, pp. 143-164.

FUENTES DOCUMENTALES:

Expediente. En: Archivo del Museo Nacional de Historia de las Ciencias “Carlos J. Finlay”.